Prólogo

La publicación de este libro llega en un momento sin precedentes a nivel mundial a causa de la pandemia de COVID-19. Esta situación amenaza el logro de los retos establecidos en la Agenda 2030 y pone en jaque la seguridad alimentaria en la región. Como establece el informe "El estado de la seguridad alimentaria y la nutrición en el mundo" de 2020 de la FAO, las cifras de personas subalimentadas a nivel mundial antes de la pandemia llegaban a casi 690 millones, pudiendo aumentar entre 83 y 132 millones en los próximos años como consecuencia de la pandemia.

El acceso a dietas saludables se dificulta para muchas personas a raíz de la recesión económica generada por la pandemia de COVID-19, creando un aumento de la inseguridad alimentaria y de todas las formas de malnutrición, en particular el retraso del crecimiento, la emaciación, el sobrepeso y la obesidad.

Desde la Cooperación Española estamos convencidos de que el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenibles (ODS) solo pueden conseguirse potenciando las alianzas multi actor con asociaciones mundiales sólidas y a través de una cooperación innovadora que lidere decisiones basadas en la evidencia.

En esa línea, junto al Proyecto de Apoyo a la Iniciativa América Latina y el Caribe sin Hambre 2025 de la FAO, en 2011 apoyamos la creación del Observatorio del Derecho a la Alimentación de América Latina y el Caribe (ODA-ALC). Esto ha revertido en una interesante Cooperación Sur-Sur que ha contribuido a la creación del Observatorio del Derecho a la Alimentación en España (ODA-E), y a una mayor concienciación en nuestros países de la importancia de trabajar el ODS 2 bajo el enfoque del derecho humano a una alimentación adecuada. Dichos esfuerzos han sido fortalecidos mediante el programa "Mesoamérica sin Hambre AMEXCID-FAO", una iniciativa conjunta del Gobierno de México, a través de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID), la FAO y los nueve países en los que el Programa tiene incidencia.

Esta es una red regional multidisciplinaria conformada por más de 80 instituciones académicas de 17 países de la región, instituciones interesadas en promover la generación, intercambio y gestión de conocimiento en torno al

análisis de legislaciones y políticas públicas con incidencia en el ODS 2 que quiere conseguir "Hambre Cero".

A pesar de ser una red académica comprometida con el logro del ODS 2, destaca también por el apoyo al ODS 17 "Revitalizar la Alianza Mundial para el Desarrollo Sostenible", objetivo que toma aún más relevancia en estos momentos de crisis mundial. Asimismo, la red académica destaca por la minuciosidad en la aplicación del enfoque de género, que se ve reflejado en sus trabajos de investigación, reconociendo que sin igualdad de género es imposible alcanzar el resto de los ODS, y en concreto el ODS2. El ODA-ALC ha sabido aliarse con el Frente Parlamentario Contra el Hambre de América Latina y el Caribe (FPH-ALC), ofreciendo el apoyo de su red y sus capacidades ante cualquier oportunidad de actuación que el mundo parlamentario requiera en este ámbito.

Este libro forma parte de la VIII Convocatoria de Investigaciones del ODA-ALC correspondientes al año 2019. En esta publicación, coordinada desde la Universidad de Buenos Aires, Argentina, se puede encontrar la recopilación de las investigaciones proporcionadas por universidades de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Honduras, Ecuador, España, Guatemala, México, Paraguay, Uruguay y Venezuela.

Entre sus principales temáticas se encuentran: los indicadores de Derechos Humanos con reflexiones y relaciones con las metas de la Agenda 2030 para los Objetivos de Desarrollo Sostenible (en especial del ODS 2), el análisis crítico de legislación y/o políticas públicas relativas a sobrepeso y obesidad, la protección del derecho de los consumidores en materia de seguridad alimentaria y nutricional, las políticas de pérdidas y desperdicios de alimentos, la seguridad alimentaria y cambio climático en la región, la seguridad alimentaria y nutricional en territorios rezagados y la seguridad alimentaria y nutricional en grupos poblacionales vulnerables.

Finalmente, quiero terminar agradeciendo a todas aquellas académicas, académicos y estudiantes que han formado parte de la presente publicación por su compromiso con una región Hambre Cero. También, hacer una mención especial al Proyecto de Apoyo a la Iniciativa América Latina y el Caribe sin Hambre del Programa España–FAO, por facilitar estos esfuerzos.

Miriam Ciscar Jefa del Departamento de Cooperación Sectorial de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID)